



BREVE INTRODUCCIÓN SOCIO-POLÍTICA | Introducción histórico- social | Antecedentes europeos

En 1492 se inician las relaciones entre el Viejo Mundo y el Nuevo Mundo y de estos con África a través de los océanos. Los tres espacios continentales tenían sociedades organizadas y un diferente nivel de civilización. La llegada de los europeos a América, previa exploración y explotación de África, marcará un punto de partida fundamental en el proceso de interculturalidad que transformará el mundo. Los habitantes del Mediterráneo ya habían construido grandes ciudades y , por tanto, centros de intercambio, navegando desde el Mar Negro hasta la actual Inglaterra. El control de esa ruta les permitió acumular conocimientos e información. Por tal razón consiguieron desarrollar ciertos sistemas de expansión y dominio tanto sobre elementos naturales como sobre pueblos.

Enseguida pudieron adquirir conquistas culturales de los pueblos con los que contactan: de Egipto recogen el calendario y el sistema de medición del tiempo, de Asia Menor, el alfabeto que hoy utilizamos y la numeración, de los árabes.

La expansión que comenzó en el Siglo XI con el comercio por el Mediterráneo se extendió a Asia Menor, llegando a los límites del Norte de Europa, Inglaterra y el Báltico.

Al incrementarse la producción, se incrementaron los excedentes de producción y, como consecuencia de ello, los bienes y servicios, por ende ,la especialización, los oficios y el nacimiento de canales de distribución, con lo que también aumentaros las migraciones de especialistas. Crecieron y mejoraron los puertos y los medios de transporte, sobre todo, asegurando la eficacia de los medios de navegación, además del aumento de las cargas. También la mejora de las armas, debido al aumento de la piratería.

A partir del intercambio y adquisición de conocimientos de la cultura árabe, los europeos se hicieron conocedores de la pólvora, entre otros inventos, así como las fundiciones de cobre, estaño, hierro e incluso acero.

Para realizar transacciones a grandes niveles se hizo necesario constatar el medio para realizar los intercambios intensos y a grandes distancias y se volvió a utilizar la moneda, que había sido ya utilizada por griegos y fenicios, pero que había caído en desuso en la Edad Media.

Para contar con valores equivalentes y medidas de precios equitativas, que solo podían conseguirse con los metales, se impuso el oro, por ser fácilmente maleable. Al no abundar en todos los países, la búsqueda del oro se convirtió en una necesidad, que hizo que se fomentara. Tampoco había en Europa sobrantes de sal, azúcar, miel, canela, pimienta, tomate(la comida, a raíz de esto, era bastante insípida), productos estos que solían traer de Oriente. Estos países también demandaban el codiciado oro.

Se perfecciona el pulido de metales y las armas de guerra, se fabrican cañones y morteros, la artillería naval domina los océanos. Es el principio del dominio de dos grandes regiones, España y Rusia.

La expansión mercantil llega hasta las costas de Guinea, en África. Seguidamente, Madeira, Canarias y Azores entran en la ruta y el comercio se expande a zonas nuevas, ricas en metales y en azúcar, y comienza la comercialización de esclavos africanos como mano de obra barata. Portugal descubrirá Cabo Verde, Costa de Oro y Malasia, estableciendo ruta marítima con la Ruta de las Especias.

España llegará a las Antillas.

BREVE INTRODUCCIÓN SOCIO-POLÍTICA | Introducción histórico-social | África

La existencia de la población humana se puede remontar a 2.500.000 años. La fase del neolítico es realmente importante por la agricultura y la domesticación, especialmente, en el norte de África, a través del Mediterráneo y del estrecho contacto con el continente europeo. Las características físicas de los negros africanos ya aparecen reflejadas en la época egipcia pre-dinástica.

Ya se practicaban rituales y danzas de encantamiento por las presas cazadas y ceremonias que celebraban la vida y la muerte.

La prehistoria africana (4.000 años a. C) fue un período de gran aceleración tecnológica, apareciendo el uso de los metales mucho antes que en Europa. La construcción de conocimiento da lugar al Imperio del Nilo, uno de los más majestuosos de todos los tiempos.

Los negros como raza diferenciada acceden al contacto con el hombre blanco a través del mar Rojo, el norte africano y del Cercano Oriente. Más recientemente, florecen las civilizaciones fruto de la conquista del entorno natural, excedentes de producción, intercambio, organización social, y complejos sistemas de pensamiento en los que surgieron y tejieron creencias, tradiciones y ritos. Todo ello se mantuvo hasta los árabes primero y los europeos después, que irrumpieron el equilibrio social y natural con sus conquistas destructoras.

De naturaleza agrícola y sedentaria, el dominio del metal da el impulso definitivo al progreso, utilizando la propiedad colectiva como unidad social básica. No hay gobiernos, son «anarquías ordenadas» (Evans Pritchard), basadas en la igualdad social y la democracia comunitaria.

El cambio climático y la desertización rompen el continente y aparecen las distintas culturas africanas, sudaneses de estepas con imperios poderosos, congoleses ocupantes de selvas con el correspondiente dominio de recursos vegetales, nilóticos, que son pastores, lo mismo de los sudafricanos..., pero en general toda África dominaba el hierro, el bronce, el oro y el cobre mucho antes que Europa. Hay 1500 lenguas.

Los grandes imperios del occidente africano alcanzan su apogeo entre los siglos IX y XV, Ghana (Kounbi, su capital), Malí (residencia del soberano), Benín o Toumbuctu (centro del saber). Congo también fue importante, por la ayuda del río del mismo nombre, y Dafur, el punto de encuentro de las caravanas del Sahara que venían del Nilo y del Chad.

De vital importancia para la cultura será la religión, en un principio «animista», donde el africano cree en Dios, pero utiliza animales y rituales para acceder a él, no directamente. La música y la danza tendrán un papel muy relevante en el sistema social y se desarrollará con el paso de los siglos.

A partir del siglo XVI, los pueblos africanos quedan vinculados al Atlántico. Es un nuevo mundo y una extensa relación que producirá una cultura nueva.

CONTINUARÁ...